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粉丝嘉年华区域的“孩子王”
武术世锦赛期间，除了主场馆内激

烈的比赛外，场外的粉丝嘉年华区域同
样十分吸睛，“武迷盛典”“武艺18班”、
诗词梅花桩、扇子填色，各种趣味活动
吸引了众多小朋友前来。来自上海外
国语大学贤达学院的志愿者张晴翕的
工作，就是守候在孩子们身边，带他们
感受武术的魅力。

难得赶上世界性的锦标赛，在招募志
愿者时，她毫不犹豫地报名参加。不过，
真的上岗之后她才发现志愿者也没那么
好当。虽然每天上岗时间在6个小时左
右，但每天早上5点多她就得起床准备出
发。告别了睡懒觉，在岗位上还得保证精
力十足，粉丝嘉年华区常常被小朋友“占
领”，张晴翕要做的，就是引导孩子们有序
地体验各种武术趣味游戏，比如走梅花
桩，猜谜，画画等，“带小朋友画画的时候，
还有外国友人过来请我们写中国的汉字，
说想带一些中国的东西回去。”

说起来，张晴翕和武术还颇有渊
源，幼年时曾学过跆拳道的她也算四分
之一个“武林中人”，不过在岗前培训时
听说有102个国家参赛，她还是着实吃
了一惊，“没想到有这么多外国选手学
武术。”比赛期间，她还在换班时忙里偷
闲看了场女子南拳的比赛，看到中国选

手汤露拿下首金，她笑言自己也跟着在
看台上激动不已。

与外国选手称兄道弟还被“塞糖”
虽然没有进入过赛场，但是却离运

动员最近，在散打训练区服务的程霆宇
成了和外国选手交流最多的志愿者。

早上5点钟起床，6点到达场馆，7点
开始工作，负责运动员检录工作的程霆
宇需要依次通知运动员前往候场。看似
只是“嘴皮子”工作，但实际上却并不轻
松，遇到“倔强”的运动员时，“嘴皮子磨
破”也是常有的事。“有一位运动员在被
叫去检录时，认为时间尚早，拒绝出发。
但是别的国家队都要等在他后面检录。”
当程霆宇上前与其交流的时候，也被对
方的教练员拦在身前。眼看其他选手的
检录时间将被延后，比赛进程可能会受
到影响，他只能再度苦口婆心地劝说对
方，最终得到了这位运动员的理解。

除了个别运动员有些“任性”外，各
国不同的英语口音也是一大难题。一
次，一位阿拉伯国家的选手用英文向他
发问，程霆宇随即用英文回答，然而由
于口音问题，交流并不顺畅。这时，来
自上海外国语大学阿语系的他果断切
换阿拉伯语，“他们听到阿语觉得特别
亲切，一直叫我兄弟、朋友。”程霆宇说，
这次交流之后，这位运动员俨然把他当

成了自己的小兄弟，进出训练场时还主
动给他投食各种零食，还有人问他要了
微信号。能在武术世锦赛上交到了外
国朋友，这对程霆宇来说绝对算是意外
的收获。

做好“螺丝钉”为选手保驾护航
散打赛场上，双方选手在激烈对抗

的过程中，难免会有运动员受伤。来自
上海健康医学院的大二学生宫鸣谦作
为志愿者参与了散打比赛的医疗保障
工作，为了确保受伤运动员最快得到医
治，他在赛场内外屡屡忙碌奔波。

尽管是抱着见见世面的想法报名
志愿者，但比赛期间宫鸣谦的忙碌程度
丝毫不亚于正式工作人员。引导受伤
运动员接受治疗，帮助专业的医护人员
搬运医疗器材，作为一个小螺丝钉，他
始终兢兢业业地做好自己的辅助角色。

在一场散打比赛中，一位选手被对
手踢到鼻梁，鼻子上被划出一道很深的
口子，引导他去医务室的路上，宫鸣谦
难免有些紧张，“我们的专业平时也接
触不到这种创伤性的伤口，以前也只书
本上看到过。”虽然观摩的多是一些初
步的伤口处理，但宫鸣谦直言自己收获
良多。“应急处理的能力也得到了锻炼，
在遇到有人受伤的情况下以后可能会
更加镇定。”

武术世锦赛落幕，中国代表队最终位列奖牌榜首位

这些“上海经验”被保留了下来

“赛前我们期待这一次比赛不一定
要绝后，但希望是空前的，我觉得我们
确实完成了很多以往没完成的事。”本
届武术世锦赛的参赛国达到102个，这
也打破了以往的最高纪录。吴廷贵表
示，上海在这一次赛事中的资源投入和
努力包括开幕式、比赛流程、体育展示
等在内的每一个部分都比以往各届更
好。

在世锦赛开幕前举行的新闻发布
会上，国际武术联合会秘书长，国家体
育总局武术运动管理中心主任张秋平
曾表示，本次世锦赛将办出“上海标准”

“上海水平”，他还开玩笑说，未来的主
办方会担心难以再复制上海这样的高
标准。

而在赛事即将落幕之际，吴廷贵表
示，上海具有丰富的举办大型赛事的经
验，并建立了很好的模式，“上海这次建
立的方法也可以融入未来国际武联举
办下届赛事的模式。”

除了对主办方大加赞赏外，同样
让吴廷贵欣喜的是参赛选手水平的提
高。尤其在散打项目上，他直言不少
国外选手已经成为了中国选手强有力
的竞争对手。“印度这几年散打水平提
高不少，伊朗的散打奖牌是最多的。”
不过他也认为，相比散打项目，在武术
套路项目上，国外选手短期内想要赶
超中国选手仍会比较困难。“韵味和难
度短期内要超越中国选手或者向中国
选手看齐，可能需要花更多倍的时
间。”

谈到未来武术在全球范围内的推
广工作，吴廷贵坦言，尽管武术在全世
界有很多参与者，但武术赛事的商业
价值、观赏性、传播性仍有待提高。值
得一提的是，本届武术世锦赛特地新
增了创意集体项目，通过不一样的表
现形式为观众带来独特的武术视觉体
验。对此，吴廷贵表示，国际武联也在
探索未来在原有的竞赛模式下，增加
一些有趣味的、有创意的内容来度过
这个瓶颈。

而在推动武术入奥方面，吴廷贵承
认这是一个严峻的任务。“武术进入奥
运有很多竞争者，甚至我们在未来都不
一定知道我们的竞争者是谁。”他强调，
未来国际武联将继续推动武术运动持
续的发展，持续创新，优化赛制，努力提
升武术的商业价值。

10 月 23 日晚，第
十五届武术世锦赛在闵
行体育馆落下帷幕。经
历了四天的角逐，中国
代表队最终位列奖牌榜
首位。回顾本届世锦
赛，国际武术联合会执
行副主席吴廷贵对本届
武术世锦赛打出了95
分的高分，“留一个缺
口，是希望我们可以更
好。”他表示，这次的“上
海经验”也将融入未来
武术赛事的举办中。

青年报记者 钟雷

这群起早贪黑的“小螺丝钉”不应被忘记

来自 11 所
高校的611名志
愿者活跃在本届
武术世锦赛竞赛
组织、观众服务、
贵宾接待、媒体
服务等岗位上。

本 版 摄 影
青年报记者 常鑫

第十五届武术世
锦赛昨日落下帷幕，赛
场内运动员之间的激
烈竞争让人回味无穷，
而每一个为大赛顺利
举行起早贪黑的“小螺
丝钉”同样不应被忘
记。

在本届武术世锦
赛期间，共有来自 11
所高校的611名志愿者
活跃在竞赛组织、观众
服务、贵宾接待、媒体服
务等岗位上，他们同样
作为上海的名片向各国
运动员们展示了年轻人
的活力和担当。

青年报记者 钟雷


